

EL CONCISO.

MARTES 4 DE SETIEMBRE DE 1810.

Justicia, justicia!... y no por mi casa.

Es muy comun este modo de pensar: todos quieren orden, arreglo, justicia, medidas efficaces, actividad, medios vigorosos; pero hai muchos que si llegan à ser incomodados en la menor cosa claman al cielo, murmuran contra lo que antes llamaban justicia, reniegan de las disposiciones tomadas, y exclaman: el mundo está perdido! Ener-gia, actividad, rigor eran sus terminos favoritos, y si con ellos se oponen à su orgullo y ambicion; si se dirigen contra sus fueros y privilegios; si atacan su avaricia y conveniencias; si se les priva de la menor de sus comodidades, entonces... no hai quien los oiga: lo que para ellos fué bueno ya es malo; los sujetos que alababan son ya el blanco de sus maliciosos tiros; todo lo censuran, todo quieren arreglarlo à su modo; las palabras amor de la patria, entusiasmo, libertad, independencia, odio al tirano, &c. resuenan por todas partes; pero no hai que tocarles en nada, porque esta clase de gentes lo quiere todo hecho sin querer à ellos les acuseste la menor cosa. N. es un excelente sugeto, mui patriota, hombre de talento y b que desempeña bien su obligacion; pero si se opone à una pretension indiscreta del elogiador, ya pierde todo su credito con este sugeto (y oxalà fuera aselb consél!); pero no contento con este murmurar en público, le censura y desacredita por todas partes: de sus mas pequeños defectos hace una pintura exagerada, en la que se halla tambien la mentira mezclada con la verdad: lográ que el público forme mala idea de N. ¿y por qué? porque no cometió una injusticia! El mayor tirano que el hombre tiene es el egoismo: si este no es combatido, en vano se harán las mejores reformas. De-

searémos energía en los demás, y nosotros permaneceremos indolentes: gritaremos por medidas eficaces; pero quando éstas no nos incomoden: querrémos orden, arreglo y justicia... mas no por nuestra casa.

EXEMPLO DE PATRIOTISMO Y FIRMEZA.

En la sesion 16 (del dia 31 de julio) del Congreso provincial de Cataluña , que principalmente se ocupa en los medios de mantener y aumentar el exército , se halla lo siguiente: „Vergüenza sería que sonára en España que el principado de Cataluña , el mas rico y floreciente del reino cayera por falta de recursos en manos del iniquo tirano que intenta su conquista. Maldiga Cataluña á todos quantos pisan su terreno si no contribuyen con todas sus facultades á su defensa. Tenga libertad cada uno de sus habitantes de decir : ¿ por qué los pudientes no se sacrifican ellos mismos ofreciendo todo quanto la suerte ó fortuna les ha dado , en defensa de la nacion ? Cree el Congreso que todos obedecerán gustosos las órdenes qued al efecto tienen dadas las autoridades superiores ; pero ! desgraciado del pueblo que se resistiere al cumplimiento sabiendo que redundará en su favor !

CASO R A R O. El recibimiento que ha tenido en Paris el hijo del ex-rey de Holanda , segun el monitor del 23 de julio , ha sido motivo: dice que el mismo Bonaparte dió señales de temura , y dirigió al duquecito de Berg (de edad de seis años) el siguiente discurso: „Llegad , hijo mio , (todo puede ser) yo seré vuestro padre. La conducta de vuestro padre me llega al corazon ; no se puede atribuir sino à enfermedad y demencia. Quando llegueis á ser hombre satisfareis lo que me debeis vos y vuestro padre. En qualquiera situación que os coloquen mi politica y los intereses de mi imperio , jamas olvidéis que vuestras pri-

mentra obligaciones son ácia MI (con letra grande) las segunda ácia la FRANCIA (con letra pequeña): todas las demás obligaciones, aun las que miren al pueblo (con letra *pequeñísima*) que os confie deben ser despues." Ahora bien, amados lectores del Conciso, ¿quál de los dos padres del muchacho es el verdadero loco?... Náda dice el monitor de la respuesta del niño, pero es regular que quedase enterado.

OBSERVACIONES.

Los periódicos parisienses guardan por semanas enteras el mas profundo silencio acerca de España: ni aun el nombre de este país se halla en muchos de ellos. Este silencio lo observa toda la Europa, y saca las consecuencias más favorables acerca de los INSURGENTES. Durante todas las campañas de Bonaparte se veía y leía en los diarios mas despreciables de París mucha chárila de los exércitos, planes, congetturas acerca de las operaciones militares, relaciones de combates, boletines, &c. &c. No había periódico parisense que no metiese su cucharada; y en la guerra de España en la crisis actual todos callan.

NOTICIAS.

Tarragona 8 de agosto. — El brigadier Georget, comandante de las tropas en Arbeca, en su parte al General dice: que en la mañana del tres 1º infantes y 200 caballos enemigos con dos piezas de artillería atacaron todas sus posiciones dirigiéndose principalmente á la altura de la izquierda que defendía el sargento mayor de Ultonia Roth, con los tiradores de su regimiento y los tiradores y granaderos Suizos de Zey, que valerosamente rebazaron al enemigo batiendo llegado dos veces á la bayoneta. Otra partida de Ultonia y Somatenes que estaban á la derecha del pueblo contuvieron el impetu de la caballería enemiga. Nuestras caballería de búsares reales de Granada desafió y provocó á la enemiga presentándole basta tres veces la batalla á tiro de pistola; á cuyas tentativas contestó volviendo la espalda precipitadamente. Nuestras tropas persiguieron al enemigo basta Júneada. Georget elogia mucho á todas las tropas, que sin artillería sostuvieron tan brillante acción.

Id. 11. — Del parte de D. Luis Creff, comandante de la villa de Olot resulta: que salió de esta villa el 26 del m.s anterior con 300 hombres de las compañías de expatriados y somatenes y algunos caballos en dirección al pueblo de Mieres; y con noticia de que en Montagut y la Beguda había despliegue enemigo, mandó á D. Juan Saturni que saliese con 100 hombres para atacarlos al amanecer del 27, lo que verificó bizarramente desalojándolos de sus puestos: que en la misma madrugada salió Creff de Mieres para Bañolas, en donde atacó al enemigo haciendo fuego desde las 5 á las 8 de la mañana que tuvo noticia de que llegaba al enemigo un refuerzo de 700 hombres: este batallón tuvo algunos muertos, bastantes heridos y un prisionero; y nosotros un muerto, 10 heridos, un prisionero y 4 caballos heridos; y hemos verificado nuestra retirada en buen orden á pesar de haber cargado la caballería enemiga, que fué contenida por la nuestra. Creffelogia la conducta de la oficialidad y tropa, y particularmente al soldado José Palomer, que salió una zanja y esperó á pie firme á dos enemigos, mató al uno y ayentó al otro.

Id. 13. — El marqués de Campoverde, comandante de la división de Falset, con noticia de que 160 enemigos ocupaban el pueblo de Flix confió al acreditado oficial D. Mariano Villalba la empresa de sorprenderlos pasando el Ebro por la noche, y cayendo rápidamente sobre ellos con 300 de Almería, Granada, Granaderos provinciales y Desertores presentados. Los enemigos han sido destruidos; y á excepción de 10 prisioneros y 20 que por estar de avanzada lograron fugarse, todos han sido muertos por las calles y casas por los valientes de Almería, que tuvieron un rico botín.

Códiz 3 de setiembre. — Un sujeto que acaba de llegar de Londres dice que cada día es mayor el interés y entusiasmo con que allí se mira la causa que tan heroicamente sostienen los españoles; añade que en breve deben salir para la península 200 fusiles; y de dos grandes expediciones que se han dispuesto para Portugal y otros puntos, la una estaba cerca de Lisboa cuando dicho sujeto venía.

Se vende á 4 quartos cada exemplar de medio pliego en casa de Font, y en el despacho del diario.